

EL POPULAR

DIARIO POLITICO INDEPENDIENTE.



PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid: Un mes, 4 rs.; Trimestre, 12 rs. En Provincias: Trimestre, 16 rs.; por correspondencia, 18. En el Extranjero, 50. En Portugal, 20. En Ultramar, 60.
Los comunicados y demás inserciones en el texto del periódico 5 y 10 rs. línea. Anuncios a UN REAL línea a los suscritores, y doble precio a los que no lo sean.
Los anuncios cerrados a precios convencionales.
Toda la correspondencia se dirigirá a D. Miguel P. García.

Año XII.

Sábado 30 de Octubre.

PARA SUSCRICIONES Y ANUNCIOS

PARIS: Agencia franco-hispano-portuguesa de D. A. Saavedra, única encargada de recibir los anuncios extranjeros.

OBSERVACIONES.

El **POPULAR** no se publica los días festivos. La Redacción y Administración calle del Prado, núm. 15, piso bajo, derecha. No se responden de las cartas que contengan sellos y no vendan cortadas. Las cantidades que se nos remitan en sellos abonarán el 5 por 100 de cambio. La mano de periódicos de 25 ejemplares 3 rs. y 20 céntos. No se sirve suscripción que no acompañe su importe. Terminada esta sin haberla renovado, dejaremos de remitir el periódico, pero avisaremos con anticipación. No se admiten sellos de guerra.

N.º 3423.

ADVERTENCIA.

Con motivo de la festividad del día, el lunes no se publicará **EL POPULAR**.

AVIS IMPORTANT.

Nous rappelons à nos lecteurs qu'aux termes de notre traité avec l'Agence Franco-Hispano-Portugaise de don C. A. Saavedra, 55, rue Taibout, à Paris, toutes les annonces étrangères doivent nous être adressées par son intermédiaire. Nous refusons celles qui nous parviendrait directement ou par l'intermédiaire d'autres agences.

NUEVOS IMPUESTOS.

Ya va saliendo al pie de la letra cuanto hemos pronosticado. El señor ministro confiesa que el déficit será superior a los 45 millones calculados. ¿Por qué? Entre otras razones, que hemos diferentes veces indicado, él mismo ha señalado una muy principal, y es la de que han aumentado los gastos de varios departamentos ministeriales.

Hé aquí burlados los proyectos del Sr. Orozco; y no solo tenemos suplementos de crédito no votados por las Cortes, sino lo que es más, sin el freno de antes, ó sea sin previa audiencia y aprobación del Consejo de Estado, que para esto han servido aquellos decretos, que eran tan laudables de suerte que lo mas laudable se tergiversa y trueca en esta desgraciada nación hasta servir en daño del país.

De la propia manera, el señor ministro tendrá que confesar, porque los hechos lo confirmarán, que en el mes de Julio y Agosto, á mas tardar, ascenderá la Deuda flotante á 250 millones ó alrededor de ellos. O sea: la mar de dificultades, con las cuales es imposible administrar con algun desembarazo y sin grandes quebrantos, anublándose el porvenir en términos que apenas si adivinamos á qué punto podemos llegar.

Nada mas natural que en tales apuros se piense en disminuir los gastos, pues por lo mismo que se han creado, *illius est tollere cuius est condere*. Ya que esto no se haga, ¿cómo se tiene valor para aumentar los gastos? Francamente, no comprendemos qué es lo que se entiende por gobernar, y perdemos toda esperanza, pues los demás partidos nos son copiosos, y lo han hecho todavía peor.

Para obviar todo este sin fin de dificultades que tenemos encima, que se ven venir, el Sr. Cos-Gayon ha propuesto aumentar las contribuciones indirectas. Ya se han aumentado los consumos; *La Epoca*

ha lanzado también el proyecto del reestanco de la sal; de loterías no creemos que se pueda sacar mas; el sello está á las nubes; los tabacos son también caros. De suerte que, quilátese como se quiera, se pueden sacar unos 30 millones mas de pesetas, que se clavarán en los huesos del país.

Solo el aumento del cuartillo absorberá unos 25 millones; digase cómo se cubre el déficit y extingue la Deuda flotante con solos los impuestos indirectos.

Esto promete.

SUCESOS DE FRANCIA.

El escándalo y la tiranía han llegado á su periodo álgido en la nación vecina, y ó mucho nos engañamos, ó está abocada á una guerra civil. La resistencia opuesta por las asociaciones religiosas, y el apoyo entusiasta que les han prestado numerosas personas, apoyo que solo se ve en los momentos supremos, revelan una exaltación que ya no se puede contener dentro de límites pacíficos, y si á esto se agrega el discurso del general La Charrette en la Vendée, llamando á una próxima guerra, se participará fácilmente de nuestra opinión.

Ya Gambetta no puede tampoco parar el torrente, y quiera ó no quiera, tiene que entregarse por completo en brazos del jacobinismo.

Vamos, pues, á una parodia del 93, y la demagogia es dueña de Francia, porque la lógica de los acontecimientos lo hace inevitable.

Véase ahora los dramas por todos extremos conmovedores que ayer presenció el pueblo francés, según telegramas extensos de un colega democrático de la mañana:

DISOLUCION DE LAS ORDENES RELIGIOSAS.

PARIS 29 (8 noche).—Los agentes del Gobierno han comenzado de nuevo á ejecutar los decretos de Marzo contra las órdenes y asociaciones religiosas que no han querido someterse á las leyes vigentes sobre enseñanza.

Los telegramas recibidos de los departamentos cuentan los pormenores siguientes:

MARSELLA.—A las seis de la mañana, un comisario de policía, acompañado de varios agentes, se presentó en el convento de Capuchinos, donde á la sazón estaban reunidos 22 frailes de la Orden.

Después de haber llamado con insistencia sin obtener respuesta alguna y sin que las puertas se abrieran, todavía requirió el comisario en alta voz al guardián para que diera paso á los delegados de la autoridad. Convencido al fin de la inutilidad de sus esfuerzos, mandó que se violentaran las puertas.

Sucesivamente fueron descerrajadas

tres puertas, pero en el momento de entrarlos agentes en el primer claustro, se vieron detenidos por barricadas que se habían levantado, y tras las cuales estaban parapetadas unas 700 personas. El comisario les exhortó inútilmente para que permitieran la entrada á la autoridad; sus palabras fueron acogidas con insultos y amenazas, en vista de lo cual se mandó á los agentes que avanzaran, tomando á viva fuerza las barricadas si era necesario. No bien dieron los primeros pasos, cayó sobre ellos una lluvia de ladrillos y piedras, que no lograron, sin embargo, detenerlos.

Tomadas las barricadas, por la dispersión de los rebeldes en los corredores interiores, los agentes procedieron primero á desalojar el convento de toda persona á él extraña, no sin que se ejecutaran varios actos de resistencia, en medio de la mas espantosa gritería con que se procuraba aturdir á los encargados de cumplir la ley.

Con este motivo, y por agresiones personalísimas, fueron detenidos varias personas, entre ellas el marqués de Coricilla y Mr. Duboc, periodista, redactor del periódico ultramontano *Le Citoyen*, á los cuales fué necesario aplicar esposas para evitar las consecuencias de su exaltación. También fué detenido el abogado Mr. Lachambre.

Calmado el motin producido en el convento, y desalojado de toda persona extraña, comenzóse á notificar á los religiosos la orden de disolución, para lo cual fué necesario forzar una á una sesenta celdas, por ignorarse en cuáles se hallaban los sometidos á la acción de la autoridad. Todos resistieron abandonando el convento; pero al poner sobre ellos los agentes la mano, se dejaron conducir hasta la puerta del convento.

El primer capuchino que salió á la calle fué acogido por los exclamaciones de entusiasmo por los grupos apostados en las inmediaciones, en su mayoría formados por mujeres, algunas de las cuales arrojaron flores al paso del capuchino, arrojándose al mismo tiempo para recibir la bendición. La policía despojó la calle y las avenidas inmediatas.

Sucesivamente salieron en grupos, y acompañados por agentes hasta a guisa de distancia, los demás religiosos. La multitud los vitoreaba sin cesar, solicitando su bendición.

Cuando salieron después los detenidos por hacer resistencia á la autoridad, recibieron también una ovación, oyendo vivas y exclamaciones de simpatía. Al periodista Mr. Duboc se le dejó en libertad bajo palabra, para comparecer mañana con los demás ante el tribunal que ha de juzgarlos.

Añaden los telegramas que desde algunas ventanas del convento se arrojó sobre los agentes agua, no se dice si fría ó caliente.

El padre guardián alegó ser propietario del edificio, y en ese concepto pidió que se le dejara en él, acompañado de los criados, lo cual le fué concedido.

AVIGNON.—Diez brigadas ó secciones de gendarmes y todos los agentes que

hay en la ciudad, dirigidos por tres comisarios de policía, se presentaron á las seis de la mañana en las puertas del convento de los famosos Recoletos.

Los comisarios, después de llamar reiteradamente á las puertas y procurar ser escuchados por las ventanas, decidieron forzar la entrada.

Fuó imposible descerrajar la puerta, porque se habían tomado precauciones para impedirlo. Apelóse al hacha, y costó gran trabajo abrir boquete, tras el cual los agentes hallaron un muro recientemente construido. Los buenos religiosos habían tapiado con fuerte obra de mampostería la única salida del convento!

No se detuvieron por eso los agentes. Se pidió el concurso de algunos zapadores, y aunque, con no poco trabajo y tiempo, el muro vino á suelo lo suficiente para dar paso á la autoridad.

Mientras corría el tiempo en esas operaciones, que duraron cerca de tres horas, la multitud, aglomerada en número no inferior á 4.000 almas, ardía en impaciencia, produciéndose no pocas disputas y acaloradas discusiones entre los que acogían con sarcónica sonrisa aquellos preparativos bélicos de los padres y las almas piadosas que se arrojaban cuando veían asomar por la terraza algun religioso, ó alzaban al cielo lamentos desconsoladores al oír los disparos que con frecuencia sonaban dentro del asediado edificio.

Porque, añaden los telegramas, sobre la terraza habían preparado los frailes una función de fuegos artificiales, sostenida con cohetes y bombas de alarma, con los cuales querían dar mas publicidad y aparato á la violencia provocada.

Todavía tuvieron necesidad los agentes de dar otro asalto en lo interior de los claustros para salvar las barricadas de maderas, leñas y otros materiales que se habían levantado para obstruir el paso de la escalera. Al fin logróse dar con los miembros de la comunidad, y se les notificó solemnemente las órdenes del Gobierno. Protestaron de su injusticia, y dijeron que no saldrían del convento sin que antes se pusiera sobre ellos de algun modo la mano, en señal de violencia, fórmula que se cumplió sin dificultad.

Treinta religiosos salieron al fin del convento en traje de seglar, sin dar motivo á manifestación alguna. A un padre recoleto, de origen polaco, se le notificó la orden de expulsión. Otro, que salió con traje negro, iba acompañado de diez amigos que, desde la puerta del convento, comenzaron á suscitar con frases y ademanes las manifestaciones de la multitud. A los pocos momentos se vió el grupo rodeado de unas 400 mujeres, ofreciendo ramilletes y coronas entre lamentos y exclamaciones desgarradoras.

El público curioso, la muchedumbre atraída por el espectáculo, prorumpió en silbidos, vivas y á la República, que formaba contraste con la exaltación de las devotas acompañantes. Así siguió

ese confuso gentío por varias calles, deteniéndose ante la redacción de *Le Reveil*, donde los silbidos de un lado, y los vivas á los religiosos de otro, produjeron una momentánea asonada que obligó á los gendarmes á dispersar por completo á la muchedumbre, no sin quedar detenidos ocho mujeres y seis hombres que habrán de comparecer ante el tribunal de policía correccional.

Un grupo de las mujeres dispersas se dirigió al Mercado, muy concurrido en aquella hora, y allí logró su elocuencia reclutar numeroso contingente para otra expedición á las redacciones de *Le Reveil* y *El Meridional*, ante las cuales no cesaron de dar gritos de diversos generos, pero principalmente el de ¡Mueran los federados!

Agotadas las fuerzas, se dispersaron, sin que la policía perturbara sus desahogos.

RENNES Y AIX.—Las casas que los recoletos tienen en estas ciudades fueron también objeto de las visitas de la autoridad, que lograron disolver la comunidad desobediencia sin gran esfuerzo. Los telegramas no refieren incidente alguno grave ó cómico respecto de estas localidades.

PERPIGNAN.—Los religiosos del convento de Capuchinos de esta antigua ciudad estaban dispuestos á resistir física y espiritualmente el cumplimiento de las disposiciones vigentes sobre asociación y enseñanza. Cuando á las cinco de esta mañana llegaron los agentes de la autoridad, las puertas estaban cerradas y tapiadas, con tal arte, que costó dos horas violentarlas.

Una vez dentro, el comisario logró, sin otro esfuerzo, comunicarse con el superior del convento, al cual requirió respetuosamente para que disolviera la comunidad, por no haber obtenido la autorización competente del Gobierno. El reverendo padre superior, no bien terminó el comisario, leyó (no dice el telegrama si en libro ó manuscrito) una solemne protesta contra aquel acto de fuerza, y en seguida fulminó solemne excomunión contra el comisario, sus agentes y todos cuantos de algun modo se hacían cómplices de la violencia.

Andaban en contestaciones sobre la forma de la salida y la manera de sacar las Sagradas Formas, cuando llegó el reverendo obispo, cuya prudencia, que es mucha, y cuya autoridad por todos respetada, pusieron inmediato término á los conflictos, llevándose él mismo el Santísimo Sacramento, acompañado de los mismos religiosos.

CERET.—En esta pequeña ciudad de los Pirineos Orientales, cuyo término municipal confina con la frontera española, de la cual solo dista seis kilómetros, existe un colegio de capuchinos.

También se había dado orden de disolverlos, para lo cual se presentó esta mañana un comisario y varios agentes, y como hallaran tapiadas las puertas, tuvieron que forzarlas, sin que pasara de aquí la violencia, porque los seis padres de que consta la comunidad, aparte de los novicios, se prestaron desde luego á abandonar el local.

404 Amar después de la muerte.

perando conseguir muy en breve que Ermelinda se casase con Genaro, despreciando completamente á Valerio, y entonces quedaría ella dueña del campo y en disposición de seguirle á América, porque sería probable que abandonase la España á consecuencia del grave disgusto que esto le ocasionaría.

Estas ideas acariciaban á Rita, y estos eran sus proyectos; entre tanto, los dos jóvenes, que solo necesitaban verse para fraternizar y ser felices en la contemplación uno del otro, sostenían en la mesa una conversación alegre y animada. Ya no se acordaban de la pequeña nube que oscureció su contento en la noche anterior, producida por la febril impaciencia de la caprichosa niña que á todo trance deseaba oír una declaración de los labios de Valerio, lo que no podía conseguir ni adivinaba la causa que lo impedía, dando esto lugar á que se perdiese en conjeturas, haciéndola sospe-

405 Amar después de la muerte.

char si sería por sus relaciones con Genaro.

Esta idea tomó gran incremento en su corazón, y casi había empezado ya á pensar en quitar aquel obstáculo que se oponía á su dicha.

—De manera que ya no te veremos por aquí? dijo Mateu, contando la alegre conversación que les había entretenido largo rato.

—Me será imposible volver, contestó Valerio; tengo que asistir á los ensayos de mi drama, que se pondrá en escena del 15 al 20 de Setiembre, y para entonces supongo que estarán Vds. en Madrid.

—¡Ah! ¿Luego es ese el motivo que te obliga á marchar? dijo Ermelinda.

—Sí; me llama el empresario.

—¿Cómo no nos habías dicho nada! objetó Mateu con cierto resentimiento.

—¿Cómo tampoco me lo han preguntado! dijo Valerio en igual to-

406 Amar después de la muerte.

tarse en la butaca donde acostumbraba á dormir un rato después de comer, dejándolos solos en la mesa, los envolvía en una paternal mirada llena de efusión y de cariño. ¡Eran dos seres tan buenos, tan nobles y tan dignos de ser amados!... Valerio, pundonoroso y leal, no tenía ningun lado malo; acaso su excesiva delicadeza pudiera achacarsele como un defecto; y Ermelinda, aun en medio de los defectos que la educación frívola que recibió de la generala había impreso en su carácter, era adorable.

Reinó entre ambos algunos instantes el silencio; él la contemplaba, y ella confusa por su distracción anterior, procuraba recoger cuidadosamente las ojas de las flores esparcidas por el malet.

—Con que vamos, francamente, ¿no te agrada el título de marquesita? Yo he creído que te agradaba todavía mas que el marqués, dijo Valerio.

407 Amar después de la muerte.

Mateu, cuando estuvieron los tres en el carruaje.

—Al valle de Loyola, si Vd. gusta, contestó Ermelinda; me han dicho esta mañana que es un paseo precioso.

—Corriente, dijo Mateu, transmitiendo la orden al cochero.

Este paseo es uno de los mas notables de San Sebastian; dista una media hora de la ciudad y empieza en el puente de Santa Catalina, extendiéndose hasta Astigarraga.

Ermelinda y Valerio, que no le conocían, se mostraron varias veces admirados al atravesar los pintorescos y seductores paisajes que se ofrecían á su vista. Tan pronto veían un terreno bellissimo, como se presentaba en las orillas del camino el manso Urumea, que llaman vulgarmente la ría, reflejando en sus tranquilas aguas algun alegre caserío que parece brotar de su mismo seno.

Querian, sin embargo, que se les concediese la merced de sacar procesionalmente el Santísimo Sacramento, lo cual negó el comisario, por temor de provocar manifestaciones en diverso sentido, pues todo lo hacia temer la aglomeracion de gente á las puertas del convento.

THUR.—Se halla situada esta pequeña ciudad á unos 13 kilómetros de Perpignan, y en ella se fundó, en 1871, una casa de misioneros españoles.

Un comisario de policía se presentó esta mañana á notificar á los 12 compatriotas nuestros allí establecidos, que no habiendo obtenido del Gobierno la necesaria autorización para vivir asociados, debían abandonar el territorio francés inmediatamente. Los misioneros pidieron tiempo para preparar el viaje, y se les concedió, á condición de salir del convento sin dilacion, lo que hicieron sin protesta.

EL CONSEJO DE MINISTROS.

Reunido ayer el Consejo bajo la presidencia de Mr. Grevy, acordó procesar al periódico *Le Gaulois*, por haber publicado el violentísimo discurso pronunciado por el general Charrette en un banquete celebrado días atrás en una pradera de la Vendée.

El Gobierno entiende que ese discurso es un llamamiento franco á la rebelion de los partidarios de la legitimidad monárquica. Para rehuir la responsabilidad de semejantes manifestaciones, se ha alegado que fueron hechas en una reunion privada; pero en contra de eso se objeta que eran 400 los asistentes al banquete.

La mayoría de los periódicos republicanos censuran al Gobierno por semejante medida. Dicen que es preferible tratar desde el Poder las exajeraciones legitimistas y ultramontanas con la misma indiferencia con que las acoge el país.

También parece que ha acordado el Gobierno llevar ante los tribunales á los periódicos que atacan, con ofensas al presidente y á los ministros, las medidas adoptadas en contra de los jesuitas.

Dícese que mañana serán disueltas las comunidades de capuchinos que existen en Paris.

Le Français cree que la medida se hará extensiva á otros establecimientos.

Hay quien asegura que los reverendos padres capuchinos de esta ciudad están dispuestos á reseruir, teniendo preparados para recibir á los agentes de la autoridad perros de presa.

Es verdaderamente sensible que no cesen de oírse reclamaciones contra la Administracion, y que las irregularidades á que dan margen sus procedimientos, completen el cuadro tristísimo trazado por las faltas de otro género.

Hoy le ha tocado á los asuntos de la Iglesia, y su defensor, *El Fénelon*, dedica su primer fondo del número del jueves á poner de relieve, en contestacion á otro artículo de *El Globo*, las faltas del excelentísimo señor ministro de Hacienda y de la direccion de la Deuda, para con las cofradías, cuyas inscripciones del 3 por 100 consolidado tienen sin pagar los réditos desde 1.º de Enero de 1862.

Lo mas curioso del caso, segun el trabajo de nuestro colega, es que esa falta de pago la quieren excusar con una real orden de 14 de Enero de 1862, dictada exclusivamente con relacion á las inscripciones del clero y monjas.

Tiempo es ya de que el señor ministro se haya enterado de esa cuestion, sobre la cual ha sido consultado recientemente el Consejo

de Estado; y suponiendo cristianamente, calculamos que tenga su criterio formado sobre el asunto, el cual esperamos ver pronto en práctica, para que no prevalezca la irritante desigualdad de que unas diócesis hayan cobrado y á otras no se les quiera pagar. Si las satisfechas cobraron mal, obligarlas al reintegro; si, por el contrario, están bien pagadas, hacer extensivo el beneficio á las demás, porque otra cosa es tener el capricho por ley.

¡Vean nuestros lectores cómo concluye *El Fénelon*!

«Quiénes lo que dejamos transcrito, de fijo se asombrara si le oímos que existe un español, y nada menos que un español elevado á ministro, que rije el importante departamento de Hacienda, para quien esa real orden dispone la suspensión de abono de los réditos devengados por las inscripciones emitidas á favor de las cofradías en equivalencia de los bienes que entregaron por mano de los reverendos obispos. Esto es el *summum* del error, porque no queremos atribuirlo á ignorancia, pues se necesitaría mucha para obrar así.

Volviendo á nuestro propósito de hacer historia, diremos que basándose arbitrariamente en dicha real orden, al emitirse con posterioridad á la misma las inscripciones de cofradías, y presentarse al cobro de réditos, la direccion de la Deuda, excediéndose de sus atribuciones, dispuso que no fuesen admitidas en el negociado.

Este atropello fué mal recibido por los prelados y sus representantes en Madrid, pero no con la protesta legal que se requeria; y prevaleció, por lo tanto, la orden del director de la Deuda, que ni estaba dentro de las atribuciones que le son propias, ni se ajustaba á la instr. de la real orden de 14 de Enero del 62, y mucho menos á los artículos 17 y 18 de la ley de 11 de Julio de 1856; disposiciones legales que desconoce dicha direccion con una frescura sin igual.

Así estaban las cosas, cuando, en ocasion que desempeñaba la cartera de Hacienda el Sr. Moret, y con motivo de las cartas oficiales, y una particular que S. E. habia dirigido á los jefes económicos para que procurasen el mayor éxito posible á la subasta de *billetes del Tesoro*, emision de 400 millones, creados en aquella época, se le consultó por el jefe de Segovia si admitia como valores aplicables á dicha subasta las carpetas de intereses de las inscripciones de cofradías, equivalentes á sus bienes permutados. Y enterándose el Sr. Moret de los antecedentes de la cuestion; contestó afirmativamente al administrador de Segovia, y á otros que le hicieron igual consulta.

Como consecuencia de ese nuevo aspecto de la cuestion de cofradías, y acomodándose á lo reducido de su publicidad, únicamente se presentaron las repetidas inscripciones al cobro de intereses en las diócesis de Segovia, Cuenca y Mallorca.

Cuando ya no era ministro el Sr. Moret, y á consecuencia de un reparo puesto á las cuentas de las tres citadas provincias, se quiso obligar al reintegro á las personas que habian percibido dichos réditos. Y esas personas, procediendo como exigian las circunstancias, acudieron al ministerio de Hacienda, reclamando contra la orden de reintegro. Formóse con esas peticiones un expediente, en el cual informaron desde el Tribunal de Cuentas basta la direccion de la Deuda, pasando por todo lo consultivo y administrativo que en algo ó en mucho se rozaba con la cuestion. Y finalizó tal expediente con una orden del Gobierno de la República, que, si no estamos mal informados, lleva la fecha del 5 de Abril de 1873, y está suscrita por el señor Tutau.

Vea, pues, *El Globo* cuán cierto es lo

que decíamos al principio, de que, sin que deje de existir algo de verdad en su relato, hay bastante de inexacto, puesto que durante el Gobierno del Sr. Castelar nada se hizo en esa cuestion, que tuvo un período de reposo desde Abril del 72 hasta Noviembre de 1874, en que se hicieron nuevas presentaciones de las repetidas inscripciones al cobro de réditos en cuatro Administraciones económicas, habiéndose obtenido el abono de los mismos en Marzo y Abril de 1875, como le exponemos á *El Globo* cuando quiera oír el resto de esta historia.

Los principales cosecheros de Ainzon han acordado no vender el orujo porque el año último lo adquirieron en gran cantidad varios especuladores extranjeros para sacar de él las «vinazas», que mezcladas luego con vino y encabezadas, exportaban á su país como vino de Aizon, con notable descrédito de este.

La conducta de los cosecheros de Aizon es digna de imitarse, porque este, á mas de ser un descrédito para los productos españoles, envuelve un principio de lucro muy lejos de la economía.

Ya en distintas ocasiones hemos manifestado y aconsejamos á los labradores que procedan con prudencia en lo que respecta á la venta á los extranjeros de los productos agrícola-peninsulares, porque, de lo contrario, se fomentaria un desprecio á nuestros artículos de exportacion que mas tarde redundaria en perjuicio de los intereses de los labradores, los cuales se hallan en el caso de vigilar todos los procedimientos que emplean los comisionados que vengán á España á comprar lo que tanto les hace falta.

Cuando vemos que nuestra agricultura ha sido justamente apreciada en las distintas Exposiciones extranjeras, no podemos menos de regocijarnos.

La Escuela de Agricultura, que en la Exposicion de Viena tuvo por bre representacion, alcanzó en la de Paris el 78 premio de Honor, por ser la que mas ha prosperado de las de Europa en menos tiempo; esto dicen algunos colegas, pero no hacen mencion de la persona que, comisionada por el Gobierno, ha contribuido á que los productos españoles fueran justamente apreciados.

El Excmo. Sr. D. Emilio Santos, ya por sus conocimientos en los distintos certámenes que, tanto nacionales como extranjeros, ha dirigido, ya por las luchas que ha sabido entablar para que los artículos industriales y agrícolas llegaran á figurar en puesto preferente en las instalaciones de las Exposiciones, y el gusto con que preside todos sus actos para toda suerte de certámenes, se ha hecho en distintas ocasiones dignísimo á justa recompensa, sin que desgraciadamente se le concediera.

Ahora el Sr. Santos se ocupa en escribir una obra, que ha de llamar sin duda alguna la atencion del público ilustrado, reseñando los mas duraderos dias de gloria para nuestra agricultura é industria, porque en ella dejará consignado los adelantos y el aprecio que en paises extranjeros se tienen de ellas, debido en parte á la actividad, celo é inteligencia del excelentísimo señor don Emilio Santos, á quien no hemos visto recompensado con algun estímulo que sirviera de ejemplo para los que desearan seguir sus huellas.

Hasta que hayamos visto su interesante trabajo respecto á la última Exposicion nos reservamos formar nuestro juicio y contestar á los que injustamente le atacaron.

Los mercados centrales producen al Municipio de Paris una suma anual de 3.657.000 francos; el de ganados de la Villette, 2.310.000; los mataderos, 3.000.000; los depósitos de Bercy del muelle de San Bernardo, 2.500.000; diferentes mercados, 436.000.

¿Cuánó nuestro Ayuntamiento, relativamente, alcanzará las cifras que el de Paris, aun cuando pueda terminar su compromiso en la compra de los mercados de la plaza de la Cabada y la de los Mostenses?

La Administracion municipal debe reformarse, y para ello entendemos que hay necesidad de nombrar otro Ayuntamiento que sepa organizar los distintos servicios á su celo é inteligencia encomendados.

Dice un periódico:

«Competentemente autorizados, debemos decir al público que madama Patti y Nicolini no vendrán á esta corte, sin embargo del anuncio anticipado al público por la empresa del teatro Real.

También podemos asegurar, sin ser desmentidos, que el tenor Gayarre no cantará en el régio coliseo interin sea empresario el célebre Rovira.»

Es tan general el disgusto que todo el público manifiesta en el régio coliseo (excepto los caballeros distribuidos en las localidades y pasillos por el afortunado empresario), que necesario es llamar la atencion del señor ministro de Hacienda, á fin de que calme las fundadas irritaciones de los abonados, pues de no hacerlo así, prevemos un conflicto sério al Gobierno, que á todo trance debe evitar.

La Integridad de la Patria supone que hay aumento de intereses de la Deuda en el próximo ejercicio de 1881-82.

Falta advertir que solo es á partir del año astronómico de 1882, en cuyo primer semestre se necesitan doce y medio millones de pesetas mas, sin contar la consolidacion de la Deuda flotante. Solo esta importará unos 15 millones de pesetas de interés anual sin la amortizacion. Todo esto hay que arbitrarlo ya rápidamente.

Noticias generales.

La Gaceta de hoy contiene las siguientes disposiciones:

«Presidencia.—Real decreto decidiendo á favor de la autoridad judicial una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Burgos y el juez de primera instancia de Lerma.

Gobernacion.—Real orden desestimando un recurso de alzada interpuesto por D. Fernando Gasta Crespo contra una providencia del gobernador de la provincia de Lugo.

—Relacion de los honores de jefe superior y de Administracion civil, concedidos en virtud de reales decretos, durante el mes de Setiembre último.»

El conocido artista catalan señor Plana se encuentra en Madrid recogiendo apuntes para llevar á término uno de sus bellisimos dibujos.

Sea bien venido el popular artista.

Ayer se ha recibido en el ministerio de la Gobernacion el expediente sobre suspension del alcalde de Illora (Granada) D. José Maqueda y Navarro y nueve concejales del Ayuntamiento, por desobedien-

cias graves al gobernador de la provincia.

Han sido nombrados interinamente, en reemplazo de los concejales suspendidos, individuos que han formado parte de la Corporacion municipal en años anteriores.

Anoche oimos asignar que muy en breve quedará disuelta la Facultad de Medicina de la real Cámara.

Mañana se verificará el banquete con que obsequian al sábio profesor D. Francisco Alonso Rubio sus compañeros de ciencia.

Dice anoche un colega:

«Hoy se han llevado á efecto en el Monte de Piedad dos estafas: una de ellas por valor de 6.800 rs., y la otra de 4.000 y pico, al hacer efectiva en la caja la cantidad de 100 rs., valor de dos papeletas.»

El día 2 del próximo Noviembre empieza el pago de la mensualidad acordada á las clases pasivas que perciben sus haberes por la Tesoreria de Hacienda pública en la forma siguiente:

«Día 2, de once á tres.—Jubilados de todos los ministerios.

Día 3, de id. á id.—Retirados de Guerra y Marina.

Día 4, de id. á id.—Montepío civil, de la A á la L inclusive.

Día 5, de id. á id.—Montepío civil, de la M á la Z inclusive.

Día 6, de id. á id.—Montepío militar y pensiones remuneratorias.

Día 8, de id. á id.—Cesantes de todos los ministerios.

Días 9, 10 y 11, de id. á id.—Todas las nóminas sin distincion.

Altas los días 10 y 11. Retenciones el día 12.»

El domingo, lunes y martes no habrá oficinas en el ministerio de Fomento con motivo del estero.

En el Bolsin de anoche quedó el consolidado á 20'40 á la liquidacion. No hubo operaciones al contado.

En el expres del Norte llegó esta mañana á Madrid el archiduque Guillermo, con toda su servidumbre, habiendo sido alojado en las habitaciones de Palacio que ocuparon los principes de Baviera.

En la estacion fué recibido por su majestad el rey, los ministros de Fomento y Guerra, el embajador de Austria, el capitán general de Madrid, gobernador civil y varios empleados de Palacio.

Con motivo de ser hoy el santo de D. Claudio Moyano, ha estado muy concurrida la casa de este hombre público, al cual han visitado muchos amigos particulares y políticos de todos matices.

Entre los moderados históricos hemos visto á los señores conde de Peñaranda de Bracamonte, Entrala y Perales, Los Arcos, Sanz (D. Salustiano) y el director de *El Mundo Político*, D. Francisco Liberal.

El archiduque Guillermo, á pesar de llevar cinco dias sin dormir, ha asistido hoy á las maniobras militares de la dehesa de Moratalá, acompañando á S. M. el rey.

El Sr. Sagasta ha visitado hoy al general Martínez Campos.

El señor presidente del Consejo de ministros se ha sentido ligeramente indispuerto hoy, siéndole preciso guardar cama, por lo que no pudieron verle los diputados y senadores vizcaínos y navarros que tenian solicitada una entrevista con el Sr. Canovas.

El señor ministro de Fomento ha estado esta tarde, acompañado del

No hay pluma bastante hábil para trasladar al papel las vivas impresiones que causan en este sitio, amenísimo las portentosas obras de la naturaleza. Aquella vejacion, siempre risueña y floreciente, no puede menos de arrancar un grito de admiracion al que la ve por vez primera. No contribuye poco á la belleza de este paisaje, la hermosa ría, surcada por infinitas lanchas que la cruzan en todas direcciones, y sombreadas sus orillas por grandes árboles que convidan á la meditacion y al descanso.

Los caseríos, diseminados en el camino hasta llegar al barrio de Loyola, adornan también mucho este paseo, siendo notable la amabilidad de las gentes que los habitan, por rústicas y ordinarias que sean.

Ermelinda pasó más de dos horas recorriendo á pie aquel precioso paisaje; despidieron el carruaje, y volvieron á San Sebastian em-

«¿Pues no sostienes con él unas relaciones formales y estais de acuerdo para realizar en breve vuestra boda?»

—Es verdad, murmuró Ermelinda mortificada.

Bajó los ojos, y sin saber lo que hacia, se puso á deshojar entre sus pequeños dedos un ramito de flores silvestres que Valerio habia ido recogiendo durante el paseo.

—Muchas gracias por el trato que das á mi ramo, dijo el joven poeta, fijando en la aturrida niña sus grandes ojos llenos de amor y de ternura.

—Perdona; maquinalmente estaba deshaciendo este querido ramo, pero to prometó reparar mi falta guardándole siempre.

—No merezco tanto, dijo Valerio sonriendo al ver la admirable candidez de aquella querida niña, que dejaba leer en su alma como en un libro abierto.

Don Manuel que habia ido á sen-

no. Ya se ve, lo mismo á Vd. que á la futura marquesita de Cedro-Real les son tan indiferentes los acontecimientos prósperos ó adversos de mi triste y solitaria existencia, que no creí necesario darles parte de la inmensa satisfacion que he tenido por el honor que me hace la empresa de elegir mi drama para inaugurar con él la temporada cómica.

—Indiferentes!... murmuro Ermelinda.

—¡Hola!... ¡eso es muy serio!... Quejitas tenemos, ¿eh? repuso Mateu en tono festivo.

—¡Por Vd. no; por la prometida de Genarillo! Creo que el diminutivo sienta perfectamente, y que no te ofenderás por eso querida mía.

—Lo que me ofende es la ironía de tus palabras y el tono de burla con que me llamas futura Marquesita de Cedro-Real.

—¿Acaso no lo eres? oíó Ermelinda.

—No; repuso con enojo Erme-

barcados en una lancha, siendo para ella mucho mas agradable este paseo por la pacífica y sosegada ría que en el carruaje, porque pudo contemplar á su sabor todos los accidentes del terreno, complaciéndola mucho ver los infinitos salmones que jugueteaban en su delicioso elemento, escondiéndose cuando las grandes manadas de patos domésticos atravesaban la ría, salpicando la tersa superficie de las aguas con sus brillantes y aterciopelados colores.

Era ya casi de noche cuando llegaron á su casa los complacidos viajeros. Rita, que los habia visto salir, los esperaba en su observatorio, mustia y abatida, porque ya Juana la participó el repentino viaje de Valerio, que tanto asombró á Ermelinda y á D. Manuel, no asombrándole á ella ménos, porque aquel acontecimiento no entraba en sus planes.

—Sin embargo, se conformó, es-

director general de Establecimientos penales, á visitar la nueva cárcel-modelo, cuyas obras adelantan con rapidez.

Esta mañana ha salido para Toledo el nuevo jefe económico de aquella provincia, el cual se ha hecho cargo de la Administración económica hoy mismo.

Hoy publicará *El Siglo* un suplemento con el discurso pronunciado por el Sr. Vega Armijo en el banquete de Córdoba.

El cónsul de España en San Petersburgo manifiesta al Ministerio, en comunicación oficial, que podía darse gran impulso al mercado de vinos españoles en Rusia. Si los consumidores de aquel extenso imperio conocieran la excelente calidad de los caldos peninsulares, y si los productores nacionales nombrasen representantes de toda su confianza y de reconocida honradez, estableciendo depósitos en las principales plazas comerciales del imperio, la exportación sería grande, y no se verían desacreditadas nuestras marcas con brevajes preparados en el extranjero, y á los que llaman vinos de Jerez, de Montilla, de Málaga y del Priorato.

Llamamos la atención de los productores de vinos de Aragón, Andalucía, Cataluña y Mancha respecto á las noticias comunicadas por el cónsul de España en San Petersburgo, pues en su interés está buscar nuevos mercados á la exportación nacional.

Telegramas.

PARIS 29 (tarde).—Los decretos contra las corporaciones religiosas se han aplicado también hoy á los conventos de recoletos de Rennes y Aviñon.

No se ha tomado todavía medida alguna contra las congregaciones de Paris.

PERPIÑAN 29.—El superior del convento de capuchinos de esta ciudad, al presentarse en el convento el comisario de policía para intimar á los religiosos á que abandonaran su casa, ha leído la excomunión contra todos los agentes que toman parte en el cumplimiento de los decretos de Marzo.

RAGUSA 29.—El general turco que manda las fuerzas de la Albania ha sido destituido por el sultan, reemplazándole Dervisch-bajá.

PARIS 29 (7:10 noche).—Los telegramas de Aviñon dicen que la ejecución de los decretos de Marzo ha producido alguna agitación en aquella ciudad.

En Marsella esto mismo ha dado lugar á un tumulto entre los partidarios de los capuchinos y algunos grupos hostiles á los frailes, pero la calma se ha restablecido poco á poco, reinando completa tranquilidad segun el último despacho.

RAGUSA 30.—El Gobierno montenegrino reclama de la Puerta la presencia prolongada de tropas turcas en las inmediaciones de Dulciño, despues de la entrega de esta plaza, á fin de contrarrestar la resistencia local.

Se cree que Turquía accederá á esta petición.

PARIS 30.—El orden no se ha vuelto á turbar en Marsella.

Los capuchinos fueron objeto de grandes ovaciones por parte de un considerable número de personas, suscitándose riñas entre algunas de estas y otros grupos que pretendieron contrarrestar la manifestación de simpatía.

LONDRES 30.—El *Daily News* dice que mañana se habrá ya concentrado en Antivari un cuerpo de 7.000 montenegrinos.

Añade que es muy probable que Dulciño sea atacado inmediatamente, en vista de la actitud de los albaneses que lo guarnecen, resueltos á resistir á todo trance.

PARIS 30 (12:29 tarde).—Apertura de la Bolsa de hoy: 3 por 100 interior español, 19'31; id. exterior, 20'38.

PARIS 30.—Todos los prefectos tienen instrucciones para proceder á la ejecución de los decretos de Marzo.

Únicamente se espera conocer el fallo del tribunal de conflictos para proceder respecto á un pequeño número de Ordenes religiosas.

Se prepara la expulsión de las congregaciones de Paris.

Se cree que no pasarán 24 horas sin que se haya procedido contra ellas.

BERLIN 30.—Se considera sin fundamento alguno el rumor de que se han hecho eco algunos periódicos, de que la enfermedad que aqueja al czar de Rusia es re-ultado de un envenenamiento. Los par-

tes de San Petersburgo dicen que ha experimentado algun alivio, y que se espera un próximo restablecimiento.

SUEZ 29.—Ha llegado el vapor *Valencia*, de la línea de Filipinas, del marqués de Campo.

Continúa su viaje sin novedad. TOLON 30.—Esta mañana ha sido cerrada por las autoridades la capilla de los Maristas de esta ciudad.

No ha habido incidente alguno.

NIMES 30.—Esta mañana se ha presentado el comisario de policía en el convento de recoletos de esta ciudad, ordenando á los religiosos que abandonasen inmediatamente su casa.

Así lo han hecho estos, no sin protestar antes, declarando que solo cedían á la fuerza.

No ha ocurrido ningun desorden.

Fabra.

Miscelánea.

Sabemos que el señor alcalde se dispone á pedir el Gobierno que, á fin de que se facilite el pronto establecimiento del sistema métrico, se retire del mercado toda la calderilla vieja.

Es probable que así y todo, hasta el 1.º de Enero no rija en Madrid el nuevo sistema decimal.

El Sr. Quevedo Donis, jefe del cuerpo civil de vigilancia, auxiliado de algunos individuos á sus órdenes, llevó á cabo anoche un importante servicio, sorprendiendo, entre nueve y diez de la noche, una imprenta clandestina en la calle de Embajadores, núm. 30, cuarto bajo, deteniendo á tres sujetos que se hallaban tirando una hoja subversiva en sentido republicano.

En la misma habitación se halló una caja con letra nueva, carácter elzevieriano, cuerpo del once; una prensa de mano, en muy buen estado y perfectamente charolada; algunos ejemplares de la hoja mencionada, tamaño cuarto menor; el molde de la misma hoja, ajustado y acuñado en la prensa; una resma de papel cortado y preparado para continuar la tirada; un rodillo, dos trabucos y algunos documentos.

Los tres detenidos fueron conducidos á la cárcel de Hombres y puestos á disposición del señor juez de primera instancia del distrito del Hospicio.

El diputado de la minoría señor Albareda estuvo expuesto anoche á un serio percance, pues al subir desde el Prado la calle de Alcalá, en su coche, se le desbocó el caballo, viniendo este á detenerse frente á la tapia de los derribos hechos en la calle de Sevilla, sin que por fortuna se ocasionara aquel ningun daño ni tampoco el cochero.

A las dos de la madrugada última se promovió una acalorada cuestión entre cinco hombres y dos mujeres que se encontraban en la calle de la Gorguera, número 13, taberna.

La disputa tomó rápidamente carácter de pendencia; el calor de las palabras provocó las obras, y en tanto que dos de los contendientes hacían teatro de un sangriento drama á navajazos, las imendaciones de la Comedia, los tres restantes y las dos mujeres emprendían la fuga con la mayor precipitación.

Los combatientes parece que eran hermanos, y permanecieron largo rato tirándose puñaladas, sin que apareciera para impedirlo agente alguno de la autoridad, cosa hasta cierto punto disculpable, puesto que á la sazón debían encontrarse en el incendio de la costanilla de los Desamparados.

El resultado fué que uno de los contendientes cayó herido de gravedad con cuatro puñaladas en la misma puerta del teatro de la Comedia, y el otro cayó moribundo, de una terrible puñalada en el cuello, á la puerta de la taberna referida.

El juzgado de guardia dispuso la traslación de ambos al Hospital General, y dispuso la captura de los tres hombres y las dos mujeres, que aun no han sido habidos.

Uno de los heridos probablemente habrá muerto á la hora de cerrar esta edición.

El dueño de la taberna no sabemos si habrá sido castigado por tener abierto el establecimiento á hora tan avanzada de la noche, contra lo que está prevenido.

Caridad.—Una familia que ha estado en muy buena posición social, que vive en Chamberí, se ve hoy en una situación muy lamentable.

Las personas piadosas que deseen contribuir á aliviar su triste situación, pueden dirigirse al respetable sacerdote que vive en la calle de Lepanto, núm. 2, cuarto tercero, de una á cuatro de la tarde, y dispensarán una obra de caridad muy meritoria.

Avisos oficiales.

SUBASTAS.

La *Gaceta* del día 30 anuncia las siguientes:

La dirección general de Obras públicas, el 29 de Noviembre, el arriendo de los derechos de arancel exigibles por término de dos años en los portezgos de Mozarbes, La Maya y Gujuelo, carretera de Salamanca á Cáceres, y el de Puente Piron, de Segovia á Valladolid.

El gobierno de la provincia de Murcia, el 30 de Noviembre, la enajenación de los espartos que puedan producir en los años 1881, 1882 y 1883 los montes del pueblo de Blanca.

El gobierno de la provincia de Segovia, el 30 de Noviembre, la venta de 4.000 pinos del monte Dehesa de Gargarrilla.

La Diputación provincial de Barcelona, el 30 de Noviembre, el servicio de acopio de materiales para la conservación de la carretera de Arenys de Mar al confin de la provincia.

Seccion comercial.

Santa Cruz de Tenerife (Islas Canarias) 14 de Octubre.—Artículos de explotación: Aguardiente de islas de 21 grado á 8 rs. garrafón de 16 cuartillos. Almendras de 250 á 260 rs. quintal. Berneales á 2 1/2 rs. uno.

Cebada de 22 1/2 á 24 rs. fanega. Cebollas de 10 á 11 1/4 rs. quintal. Cochinita plateada á 8 rs. libra; madre á 8 1/2; negra á 8.

Lozetas; ardas á 6 1/4 rs. vara; azules de 8 á 9.

Orchilla de 1 3/4 á 2 rs. libra. Patatas de 22 1/2 á 24 rs. quintal.

Pescado á 75 rs. quintal doble. Piedras de filtro á 19 rs. cada una; pequeñas á 15.

Trigos de 52 1/2 á 53 3/4 rs. fanega. Vinos de Tenerife de 900 á 2.000 reales pipa.

Artículos de importación (las cotizaciones son libres de derechos de consumo): Aceite de olivo de Sevilla de 48 á 49 rs. arroba en pipa; petróleo de 36 á 38 reales caja; aguardiente de 38 grados, de 98 á 100 duros casco; de color, de 20, de 35 á 36 duros pipa.

Almidón de 135 á 140 rs. quintal. Alpiste á 80 rs. quintal.

Acero de 135 á 140 rs. quintal. Arroz Piamonte de 95 á 98 rs. quintal.

Azúcar de pilon de 190 á 209 rs. quintal; quebrado de segunda de 160 á 165; currucho de 155 á 160.

Cacao (carga de 110 libras) de Guayaquil á 26 duros quintal; café Rio de 16 á 17; Caracas de 18 á 20.

Crin vegetal de 40 á 45 quintal. Fideos en cajas de 38 á 39 rs. quintal.

Garbanzos de 60 á 90 rs. fanega. Ginebra de 27 á 30 rs. garrafón.

Habas de 50 á 52 1/2 rs. fanega. Harina (Minot R) á 240 rs. bala de 122 1/2 kilo.

Jabón francés á 105 rs. quintal; inglés á 110.

Maíz de 45 á 46 rs. fanega. Suela catalana á 40 duros quintal; francesa de 34 á 35.

Sardinias de 38 á 40 rs. millar. Velas estercoas de 2 3/4 á 4 1/2 reales paquete.

Vino tinto de 44 á 48 duros pipa.

Cobena 29 de Octubre.—En cereales ha sido tan aventajada la cosecha, que ha dejado satisfechas todas las exigencias, así en cantidad como en calidad; excepción hecha del último tercio de la cantidad recolectada, se humedeció el trigo en parte por las torrenciales aguas que descargaron las tempestades de los días 21 y 28 de Agosto último, así en este como en los pueblos de esta campaña.

Las transacciones de nuestros cereales están reducidas á la nulidad; mucha restricción de parte de los compradores, que esperan oportunidad en la necesidad de tanto vendedor.

El trigo se cotizó últimamente á 42 rs. fanega de 94 libras; la cebada de 16 á 17.

La pequeña cosecha que este pueblo ofrece en orden á vino ha sido tan desgraciada, que no se ha vendido, pues fué destruida entre las nubes con pedriscos del mes de Agosto y el *oídium* que concluyó con lo poco que aquellas dejaron.

Las operaciones de siembra se hacen tardías y en malas condiciones por la mucha hierba que va arrojando la tierra, y la mucha fuerza que esta maleza adquiere por favorecerla el tiempo lluvioso, y esta circunstancia hace prever mala cosecha en el próximo año.

Madrid 29 de Octubre.—Hé aqui los precios que han regido en el mercado: Carne de vaca de 1'22 á 1'30 el kilogramo.

Idem de certero de 0'00 á 1'12 pesetas el kilogramo.

Tocino ahñado, á 1'82 á 1'90 pesetas el kilogramo.

Idem fresco, de 0'00 á 0'00 pesetas el kilogramo.

Idem en canal de 0'00 á 0'00 pesetas el kilogramo.

Lomo de 0'00 á 0'00 pesetas el kilogramo.

Jamon de 2'67 á 3'80 el kilogramo.

Pan de 0'40 á 0'47 pesetas el kilogramo.

Garbanzos de 0'63 á 1'54 pesetas el kilogramo.

Judías, de 0'54 á 0'80 pesetas el kilogramo.

Arroz, de 0'65 á 0'80 pesetas el kilogramo.

Lentejas, de 0'54 á 0'63 pesetas el kilogramo.

Carbon vegetal, á 0'15 pesetas el kilogramo.

Idem mineral, á 0'11 pesetas el kilogramo.

Gok, á 0'09 pesetas el kilogramo.

Jabón, de 1'08 á 1'33 pesetas el kilogramo.

Aceite, de 13'10 á 14'30 pesetas el decámetro.

Patatas, de 0'00 á 0'00 pesetas el kilogramo.

Petróleo de 7'80 á 8'20 pesetas el decámetro.

Vino, de 4'55 á 6'98 pesetas el decámetro.

Trigo, precio medio, á 0'00 pesetas el hectómetro.

Cebada, precio medio, á 0'00 pesetas el hectómetro.

Gondorollo 27 de Octubre.—Los precios de cereales en el mercado más próximo, que es el de Valdeira, son los siguientes:

Trigo de 40 á 41 rs. fanega, segun calidad; centeno de 24 á 26; cebada de 18 á 19.

Navarrete 27 de Octubre.—Los precios corrientes que tienen hoy los trigos en este pueblo, son los siguientes:

El robo de trigo blanco de 22 litros á 4 pesetas; morcacho á 3.

Patatas: La aroba de 12 kilos á una peseta; la de uvas á 1'60.

La libra de safran de 350 gramos á 45 pesetas.

Debe hacerse público el fenómeno raro observado en la luna el día 22 del corriente, apareciendo este astro casi toda la noche con un círculo con los mismos colores que el arco iris y todo el centro amarillo.

EXTRANJERO.

Muy revuelto ha sido el tiempo reinante en los últimos días, tanto en América como en Europa.

En el lago Michigan (Estados Unidos) estalló un terrible temporal, que causó el completo naufragio de dos vapores, con pérdida total de sus tripulaciones, compuestas, en su conjunto, de un crecido número de hombres.

En Buenos Aires, un repentino temporal de nieve ocasionó pérdidas pecunarias que, por su número, parecen fabulosas; pero vayan por lo que valgan: 700.000 cabezas de ganado vacuno; 500.000 lanar; 250.000 caballar. El consabido temporal duró sin tregua tres días con sus noches.

En Inglaterra han aparecido ya las nieves. En Francia, el tiempo ha vuelto á desconcertarse, con disgusto de los labradores, que desean la continuación de la bonanza, para llevar la siembra á feliz término.

Sobre la cosecha anterior, todo está dicho, y ya nada se añade á lo que tenemos comunicado, sin perjuicio de la continua variación en los cálculos relativos á lo que dió la agricultura y queda á la disposición del comercio. Bajo estos dos puntos de vista, los Estados Unidos y la Rusia continúan llamando la atención con preferencia, como manantiales de inagotables noticias.

Rehuyendo, sin embargo, los cálculos la responsabilidad de arriesgar números concretos que pudiesen facilmente ser desmentidos por los hechos, se atienen á datos generales que, en todo caso, hayan de resultar exactos, á millonmas ó menos.

En la ya demasiado debatida cuestión de los Estados Unidos ha terciado últimamente *Le Journal des Debats*, de Paris, que es uno de los decanos de la prensa europea, á quien siempre se ha concedido autoridad en la opinión pública del Continente.

Acomodándose este patriarca del periodismo francés al curso que la discusión llevaba de antemano, se limita á ampliar y precisar juicios ya publicados, diciendo en resumen:

1.º Que la estadística anglo-americana correspondiente al periodo de 1880 á 1879, manifiesta en la población un aumento de 55 por 100; en la producción de trigo, 155 por 100; en la de lana, 290 por 100; en la de algodón, 16 por 100; en la de petróleo, 3.890 por 100; en la de hierro, 230 por 100, y en la de carnes 2.0 por 100.

2.º Que la exportación ha aumentado de 4.411 por 100 en los trigos, de 2.339 en el maíz, de 440 en la manteca, de 810 en el queso y de 100 por 100 en las manufacturas de lana. De estos números aducidos por el diario parisiense, resulta: que si mucha gente va á los Estados Unidos, para todos hay recursos muy de sobra, porque si crecida es la producción, proporcional es la salida de productos.

3.º Que en algunos Estados de la Unión una hectárea de tierra rinde 20 hectómetros de trigo, al paso que en Europa solo puede aspirarse á 15, si acaso.

4.º Que los labradores anglo-americanos gozan 760 francos en cultivar una hectárea de tierra, mientras los europeos necesitan 21.42, por lo bajo.

5.º Que de todo esto resulta en los Estados Unidos la posibilidad de ganar á precio bajo, al revés de lo que su ede en Europa, donde se pierde á precio alto.

No podemos seguir al colega parisiense en las extensas consideraciones que de los antedichos extremos deduce, limitadas á exponer la ventaja que la América ha tomado sobre Europa en todo linaje de granjerías y al grave riesgo que su concurrencia lleva consigo. Lo de siempre.

El único país del mundo antiguo capaz de competir con el nuevo, en materia de productos agrícolas, fué siempre la Rusia, y las noticias de este imperio continúan muy embrolladas. No ha sido posible hasta ahora hacer la luz sobre la verdad de lo que ocurre en aquellas vastas y feroces comarcas, en que tradicional y proverbialmente residió el granero de Europa, antes que ni de lejos soñasen los Estados Unidos en hacerles competencia.

La voz oficial, que hace algunas semanas presentó la totalidad del país en un estado medio, ha callado despues, dejando los juicios abandonados á las correspondencias particulares, que siquiera en medias palabras bosquejan una situación desastrosa.

Despues de todo, trigo sale de Rusia, aunque no sea mucho. De Marsella y de Londres se han anunciado últimamente regulares entradas del Mar Negro.

Las noticias comerciales continúan en la regularidad que las caracteriza de algunas semanas á esta parte.

Exportación de los Estados Unidos para Europa, entre el 8 y 15 de Octubre (sete dias). Trigo: Para Inglaterra, 254.000 quarters; para el Continente, 225.000; total, 479.000 (2.551.000 fanegas).

A la vela para el Continente vienen 5.005.800 quarters de trigo (5.250.276 fanegas).

Para el Reino Unido van 255 buques con 1.323.000 quarters también de trigo (6.906.060 fanegas).

Últimas entradas de trigo en Francia: Por Marsella, 120.749 hectómetros; por Burdeos, 15.012; por el Havre, 25.000; por Ronen, 18.388; nada por Nantes ni por Dunkerque; por puertos subalternos, 24.914; Total, 274.659 hectómetros de trigo (494.388 fanegas).

Se avisa el paso para los Dardanelos de once buques con destino á Marsella.

Seccion religiosa.

SANTO DE MAÑANA.

San Quintín, San Nemesio, y Santa Lucía, mártires.

CULTOS.

Se gana el Jubileo de Cuarenta años en la Iglesia de San Juan de Dios, donde termina la novena de San Rafael Arcángel.

A las diez habrá misa mayor con sermón, que predicará D. Manuel García Menéndez, y por la tarde, á las cuatro, en los ejercicios, será orador D. Benigno Cafrang, terminando con la novena, gozos y procesion de reserva.

En la parroquia de San Ginés, se practicará la función mensual á Nuestra Señora del Amor Hermoso, y predicará en los ejercicios de la tarde el padre Venancio Pardo.

Continúan por la noche las novenas en sufragio de las Benditas Animas del Purgatorio, y predicará en Santa María don Lope Ballesteros, y en San Luis D. Casimiro Erro.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Ginés.

Bolsa de Madrid.

FONDOS PÚBLICOS.	ÚLTIMOS PRECIOS.	
	Del 29.	Del 30.
Renta perp. 3 por 100.	20'30	20'25
Idem fin de mes.	20'10	00'00
Idem fin del próximo.	20'40	20'37
Pequeños.	20'10	20'25
Renta perp. exterior.	00'00	21'10
Pequeños.	00'00	00'00
Deuda amort.—2 0/0.	39'80	39'90
Pequeños.	39'10	38'50
Idem id.—Exterior.	00'00	00'00
Material del Tesoro.	00'00	00'00
Duda del personal.	76'00	00'00
Sisas del Ayuntamiento.	00'00	76'00
Billetes hipotecarios.	00'00	00'00
Bonos del Tesoro.	98'25	98'30
Idem segunda emisión.	00'00	00'00
Id. cantidades pedien.	98'40	98'30
Regis. Caja Depósitos.	00'00	00'00
Cédulas del B. H. 7 0/0.	00'00	103'50
Idem id. 6 0/0.	00'00	00'00
Oblig. del Banco y T.º	100'25	100'00
Idem en pequeñas.	00'00	100'00
Idem serie exterior.	00'00	00'00
Idem en pequeñas.	00'00	00'00
Oblig. del Tesoro sobre producto de Admanas.	99'60	99'60
Idem id. en pequeñas.	00'00	99'60
Acc. del B. H. Colonial.	00'00	00'00
Carpetas provisionales de Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba (sin cupon de 1.º de Octubre).	92'15	92'00
Obras públicas 1853.	00'00	00'00
Ferro-carriles de 2.000 reales 1.º Julio de 74.	40'10	40'20
Id. id. 1.º Dbre. de 1874.	00'00	00'00
Idem emisión de 1875.	00'00	00'00
Idem id. de 1876.	00'00	00'00
Idem id. de 1877.	00'00	00'00
Idem id. de 1878.	00'00	00'00
Idem id. de 20.000 rs.	00'00	00'00
Id. de Alar á Santander.	00'00	00'00
Banco de España.	290'00	290'00
Londres, 90 dias fecha.	48'35	48'35
Paris, 8 dias vista.	5'06	5'07

Cuponas cinco vencimientos, 1.º de Enero de 1876 á id. 1877, 59'00.—Id. semestre 1.º de Julio de 1878, 67'50.—Exterior convenido, 80 de Junio de 1878 á idem de 1874, 64'50.—Id. corrientes, 31 de Diciembre de 1874 á id. 1878, 00'00.

Espectáculos.

PARA HOY.

ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Turno 3.º par.—D. Juan Tenorio.

APOLO.—A las ocho y media.—Turno 2.º impar.—El molinero de Subiza.

FOLIES ARDERIUS.—A las ocho y media.—Periquito.

VARIETADES.—A las ocho y media.—Que ustedes lo pasen bien.—El conde Patricio.—Industria moderna.—La canción de la Lola.

TEATRO LARA.—A las ocho y media.—Los cuatro maravillosos.—Los dos polos.—Morris á tres dias fecha.

MARTIN.—A las ocho y media.—Don Juan Tenorio.

LICRO DE CAPELLANES.—A las ocho y media.—(A beneficio de los señores Alves da Silva y William Wood)—Maruja.—La coquet.—El torriquete.—Pantomima.—William Wood.—Manifiestación.—Artistas para la Habana.—La casa del crimen.

CIRCO DE PRICE (calle de las Infantass).—A las ocho y media.—A beneficio del popular clown Tony Grice.—Variasísimo y invertido espectáculo.—La Zambra de gitanos, en que tocará y bailará en obsequio al beneficiado el famoso cantador Juan Brea y bailarán el beneficiado y el clown Honey vestido de mujer.

PARA MAÑANA.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—Turno 1.

HOGG, Farmacéutico calle de Castiglione, 2, en París; Único Proprietario

ACEITE DE HOGG

ACEITE NATURAL DE HIGADO DE BACALAO

De una eficacia cierta, demostrada por una experiencia de más de 25 años, contra: las Enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Constipados, Catarros, Tos tenaz, Afecciones escrófulosas, Tumores glandulares, Enfermedades de la Piel, Herpes, Flores blancas, Debilidad general, etc., y para fortificar a los niños endebles y delicados; es dulce y fácil de tomar.

Se debe desconfiar de los aceites comunes y especialmente de todas las composiciones imaginadas por la especulación para reemplazar el aceite natural, se preste de hacerle más eficaz o más agradable, ellas no hacen más que irritar y fatigar inutilmente el estómago y a veces son hasta peligrosas.

Para estar cierto de tener el verdadero aceite de hígado de bacalao, natural y puro, deben comprar solamente el ACEITE de HOGG que se vende en frascos triangulares (su modelo está depositado en Madrid con arreglo a la ley Española).

Exigir el nombre de HOGG y además la certificación de M. LESUEUR, Jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de París que deberá hallarse sobre la etiqueta de cada frasco triangular. El aceite de Hogg se halla en las principales farmacias.

Depósitos en las principales Boticas y Droguerías.

MADRID: La Agencia Franco-Española, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos.

TOPICO de MILAN



TRATAMIENTO EXTERNO
Aprobado por los principales médicos de las Academias de Medicina.

CURACION rápida sin peligro, sin causar dolores, de los reumatismos, neuralgias ciáticas, tics dolorosos, dolores y supuración de las orejas, oftalmías, amarois, congestiones, obstrucciones, tumores blancos, dolores de cabeza y de los riñones, del hígado, del estómago y del bazo, los robidos, fluxiones del pecho, pleuresias, escrófulas, glándulas, etc.

Superior a todos los Veigatorios, Papeles-Sinapismos y Tapsia y que no afece, como todos estos tópicos, una acion molesta sobre el epitelio, la médula espinal y las vias urinarias. PARIS, A. GELLEN, Farmacéutico, Depositario Central, MADRID, Agencia Franco-Hispano-Portuguesa, Sordo, 31 y CERVANTES, Atocha, 87.

Por menor: Sras. S. Ocaña, Ortega, Garcera y Botica, Mayor, 93.

¿Quieres conservarte siempre JUVEN Y HERMOSA?

Empieza la VELOUTINE VIARD perfeccionada y obtendrás Tersura, Frescura, Afebrado. — Precios: con bota, 44, 26 y 17 rs. caja; — sin bota, 43 rs.

Única verdadera AGUA DE NINON VIARD

La recomendaron 30 años de éxito. Quita las Pecas, Barros, Fuego del rostro, Aseles, Máscaras de púrpura y con succion del todo benéfica, blanquea la tez sin dañar el cutis. Precios: 0.49 y 1.3 rs. — Paris, Pote VIARD, 5, rue Auber. Véndense en las principales perfumerías y tiendas de quincalla.

Unico Almacen en Castilla DE PESAS Y MEDIDAS CONTRASTADAS a precio de fábrica.

MEDIDAS DE HOJA DE LATA PARA LIQUIDO.

Serie: decálitro al centilitro, 10 medidas, 106 rs.
Idem: medio decálitro a id., 9 id., 60.
Idem: doble litro a id., 8 id., 26.
Idem: litro a id., 7 id., 19.
Idem: medio litro a id., 6 id., 15.
Medidas sueltas: decálitro, 46 reales; medio decálitro, 94; doble litro, 7.

Medidas de madera para granos y legumbres.

Serie: doble decálitro al medio decálitro, 9 medidas, 110 rs.
Idem: decálitro al id., id., 8 id., 74.
Idem: medio id. al id., id., 7 id., 52.
Idem: doble litro al id., id., 6 id., 36.
Medidas sueltas: medio hectólitro, 80 rs.; doble decálitro, 36; 1 decálitro, 22; medio decálitro, 16.

Pesas de latón con sáculo de madera.

Serie: 50 gramos subdivididos, 5 rs.
Idem: 100 id., id., 6.
Idem: 200 id., id., 7.
Idem: 300 id., id., 8.
Idem: 500 id., id., 10.
Idem: 1.00 id., id., 15.
Idem: 2.00 id., id., 24.
Subdivisiones del gramo al centigramo, 10.
Idem: del gramo al miligramo, 20.

En cajas con tapadera.

Serie: 1.000 gramos, kilo, subdivididos, 32 rs.
Idem: 2.000 id., 2 kilos, id., 44.

Medidas lineales.

Metro de madera pulimentada, dividido en centímetros, 5 rs.
Medio metro id., id., id., 3.
Metros de latón, sencillos para fijos en mostrador, 14.
Idem de id., dobles, id., id., 18.
Decímetros con agujas, para agrimensores, 36.

Romanas.

De 50 kilos, pilon latón, 80 rs de hierro, 70.
De 100 id., id., id., 130; de id., 120.
De 150 id., id., id., 160; de id., 150.
De 200 id., id., id., 180; de id., 170.
M. DIEZ Y DIEZ, calle del 20 de Febrero, núm. 6, almacén de máquinas agrícolas, viti-vinícolas y vino del pago. Fuente la Mons. Valladolid. (3.498)

CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ.

Madrid—Escribal.

20 PRIMEROS PREMIOS alcanzados en otras tantas Exposiciones.

CAFÉS

muy superiores, tostados y preparados por un nuevo procedimiento.

El Sr. Lopez, es fuerza de un incessante estudio y de repetidos ensayos, ha obtenido unos Cafés exquisitos, de aroma reconcentrado y de un gusto especial y agradabilísimo.

Precio de los cafés: 8, 10 y 16 rs. libra

Son tambien los mas baratos que se conocen, dada su excelente clase, cura baratura y economía quedn demostradas con solo decir que se obtienen 36 tazas de cada libra de café.

Costando la taza de 8 rs. menos de 2 cuartos.

— 10 rs. poco mas de 2 cuartos.

— 16 rs. menos de 4 cuartos.

Depósito central, Puerta del Sol, núm. 13. MADRID.

Oficinas, Palma alta, núm. N. P. L.—92.

PASTILLAS DE NIELK DE CLORATO DE POTAS COMPRIMIDA.

Para anginas agudas y crónicas, bronquitis, ulceraciones bucales y faringicas, salivacion mercurial, fetidez de aliento; extincion de la voz, etc.—Venta: Borrell, Puerta del Sol, 5. Sanchez Ocaña, Atocha, 35; Ortega, Leon, 13.—Precio: seis reales y caja.—Depósito general, farmacia de Masó, Rambla, Estudios, 7, Barcelona. L.—302.

A NUESTROS SUSCRITORES

Por 12 rs. se mandan franco de porta las preciosas novelas tituladas:

A doce mil pies de altura (cuatro tomos).

La leyenda de los reyes (dos tomos).

La mejor recomendacion que podemos hacer será decir que su autor es el fecundo y conocido novelista D. Torcuato Tarrago y Mateos.

Dirigirse, con su importe anticipado, a D. Miguel P. Garcia, Prado, 15, Madrid.

EL YERNO.

Hecha una edicion aparte de la preciosa novela *El Yerno*, que acaba de publicarse en folletín de EL POPULAR, se pone a la venta a 3 rs. ejemplar, y a 2 para los suscritores a EL POPULAR, dirigiéndose a la imprenta de este periódico.

IMPRENTA.

CALLE DE LAS HUERTAS, N.º 59.

Se hacen toda clase de impresiones, como son: periódicos, obras, estados, membretes, prospectos, cartales, etc., etcétera, todo con prontitud y a precios muy reducidos.

Imprenta de EL POPULAR, Huertas 59

Publicacion baratísima.

Las Eglogas, las Geórgicas y la «Eneida» de Virgilio, con el texto latino y la traduccion en castellano, por don Eugenio de Ochoa, de la Real Academia Española, se venden al precio de 3, 7 y 8 rs. respectivamente, en las principales librerías de Madrid, y a 4, 8 y 9 reales en provincias.

Códigos y leyes vigentes. ANOTADAS Y COMENTADAS.

Ley de caza, de expropiacion forzosa, de imprenta, electoral vigente y de propiedad intelectual, al módico precio de 2 rs. cada una.

Ley de aguas al precio de 4 rs. Dirigiéndose al administrador de este periódico se obtendrá el 15 por 100 de rebaja, remitiendo su importe en letras de fácil cobro o sellos de franqueo. Cuando los pedidos sean por docenas se hará una rebaja de 25 por 100.

DEPÓSITO DE ROPAS

PROCEDENTES DE SALDOS, PRESTAMOS Y QUIEBRAS.

Hay ropa de las mejores sesterías de Madrid. Surtido en toda clase de prendas de vestir Huertas, 21, tienda. L.—297.

SUIZAS.

LAS ZAPATILLAS SUIZAS son sin disputa el calzado de más abrigo y comodidad para casa.

Se venden a 10, 12, 14, 20, 22, 24 y 28 rs.

Toquillas ó salidas de teatro. Son de finísima lana y para realizar una gran artidase dan más baratas que las ordinarias.

IBO ESPARZA

34, Carrera de San Jerónimo, 34.

M. P. L.—308.

DR GONI

especialista en vias urinarias y matriz, asegura su curacion, no cobrando lo estipulado hasta despues de curado. Montara, 11. L.—300.

SE VENDEN

sieteZafias de plancha de plomo, de cabida de 16 a 40 arrobas, propias para depósito de agua, alcoholes, aguardientes ó ácido sulfúrico.—Idem un alambique de cobre, de dos cuerpos, montado al vapor, para aguardientes finos.—Idem un cilindro de fundicion dura, para laminar metales ó cartones.—Idem una máquina de hacer bebidas gaseosas. Todo muy arreglado.

Calle de Arango, 6, bajo. L.—310.

IMPORTANTÍSIMO.

Poleos para hacer la mejor tinta que se conoce.

Por 5 rs. seis cuartillos superior, sin posas.

Por 5 idem dos cuartillos tinta Simpática, para copiar sin competencia, pues sirve para copiar dos veces con una misma carta.

A los libreros que tomen de 10 cajas en adelante, se les abonará el 25 por 100.

No puede mandarse por correo. Se vende en la Administracion de este periódico, y en la librería de la viuda de D. Salvador S. Rubio, Carretas, 31.

EL IMPERIO DE MARRUECOS.

Antecedentes históricos.—Geografía.—Razas.—Religion.—Estado social.—Instruccion.—Fanatismo.—Usos y costumbres.—Organizacion militar.—Guerra de 1860.—Tratados.—Reflexiones finales.—Apéndices.—Por D. Manuel G. Llana y D. Tirso Rodriguez (redactores de *La Iberia*).

Este libro de actualidad, que acaba de publicarse en un tomo de 300 paginas en 8.º francés, con un mapa detallado del territorio marroquí, se vende, al precio de dos pesetas, en la Administracion de *La Iberia*, Lope de Vega, 23 y 25, y en las principales librerías de Madrid y provincias.

Los pedidos de provincias se dirigen al administrador de este periódico, en cuyo caso se cobrará el importe, más los reales para gastos de correo, a fin de evitar extravío (3.480)

Madrid, año 1879.

CHOCOLATES.

CAFÉS Y TÉS.

Madrid, año 1871.

Viena, 1872.

CHOCOLATES

CAFÉS Y TÉS

DE LA

COMPañIA COLONIAL

FUNDADORA EN ESPAÑA

DE LA INDUSTRIA DE CHOCOLATES AL VAPOR.

QUINCE MEDALLAS DE PREMIO.

Depósito general, calle Mayor, 16 y 20.

MADRID.

ENJUICIAMIENTO CRIMINAL.

Formularios de todas las diligencias y escritos con arreglo a las últimas disposiciones,

POR

D. SEBASTIAN DIEZ DE SALCEDO,

Abogado del Ilustre Colegio de Valladolid.

Los pedidos al autor, San Martin, 10, con remision de 4 pesetas por ejemplar, y una mas si se quiere certificado. (3.441)

BRAGUEROS

El mejor y único en su clase, para tener siempre, y sin molestia, reducidas las hernias, inventado por el Sr. Revillo y construido por el ya acreditado artista D. Silverio Zuboga. Las proventas figuran con una idea bastante exacta de este aparato contentivo.

Le colorea y despecta, a medida del paciente, el púrpura, en su estudio, calle de la Colegiata 18, tercer o izquierdo, y tambien a domicilio.

Se venden al contado y a plazos sesenta mil pies su planchas divididas en varios planos elegidos por las personas que se comprometan a adquirirlos y pagados al contado, ó en los plazos que se convenga. Calle de Mendizábal (barrio de Argüelles), hotel número 22, se dan explicaciones y se admiten proposiciones todos los dias, de nueve de la mañana a cuatro de la tarde. (3.455)

DICCIONARIO DE LA ADMINISTRACION ESPAÑOLA.

COMPILACION de la novísima legislación de España peninsular y ultramarina en todos los ramos de la Administración pública.

POR D. MARCELO MARTINEZ ALGUBILIA.

3.ª edicion.

Se han repartido ya catorce volúmenes de 450 a 500 páginas cada uno, y el 15 y último saldrá a la mayor brevedad. Los volúmenes leen de dos en dos foliación seguida para que la suadueracion sea haga en ocho gruesos tomos de 960 a 1.000 paginas cada uno de los siete primeros, conteniendo el último de 500 a 700. Cada volumen, por suscripción cuesta 6 pesetas ó 12 el tomo completo. Reuniéndose tres para suscribirse, se rebaja el 8 por 100; reuniéndose seis, el 15, y desde 12 en adelante 25 por 100.—Con el último volumen se va a publicar la lista de señores suscritores.—Los pedidos se dirigen al autor, calle del Arco de Santa María, 41, triplicado, en Madrid. (3.450)

Administracion, Leganitos, 18. Biblioteka UNIVERSAL. Administracion, Leganitos, 18.

A DOS reales tomo.—SESENTA Y CUATRO a elegir.

Romancero del Cid. Un tomo. [F. L. Leon. Perfecta casada.]
La Cestina. Dos tomos. [Ramón de la Cruz.—Sainetes.]
P4 y Margall. Edad Media 1 t. [Un tomo.]
Fr. L. Leon y S. J. de orna, 1 t. [Quevedo.—Poetas. Un tomo.]
Poetas alemanas. Un tomo. [Moratin. Comedias. Un tomo.]
Proudhon.—Contradicciones políticas. Un tomo. [Lope Molina y Castro. Una obra de cada uno. Un tomo.]
Romancero morisco. Dos t. [Castillejo.—Dos obras. Un t.]
Cervantes.—Novelas. Un t. [Schiller. Los bandidos. Un t.]
Herculano.—Leyendas. Un t. [Blanco. Soledades.—Un tomo.]
Espronceda.—Poetas.—Un t. [V. Hugo. Ruy Blas. 2 tomos.]
Goethe.—Werther. Un tomo. [Poetas mejicanos.—Un tomo.]
Larra.—Artículos. Dos tomos. [Melo. Guerra de Cataluña. 3 t.]
Romancero Caballeresco. Un t. [Campomar. Poesías. Un t.]
Poesía castellana, dividida por siglos. Cinco tomos. [Mesonero Romanos. Dos tomos.]
Espronceda. Dia. Mundo, 1 t. [Bonnet. Oraciones fúnebres 1 t.]
Dante, Tasso y Petrarca. Un t. [Mirshesu.—Discursos.—Un t.]
Tirso de Molina. Comedia 1 t. [Eurípides.—Tragedias. Un t.]
Caldern. Comedias. Un tomo. [Voltaire.—Novelas. Un tomo.]
Lope de Vega. Comedias 1 t. [Victor Balaguer.—Tragedias. Un tomo.]
Zorrilla.—Poesías. Un tomo. [Escritores Españoles.—Un t.]
Quevedo.—Los sueños. Un t. [Gogol. Novela rusa. Un tomo.]
soublié.—Custo épocas.—4 t. [Poetas americanos. Un tomo.]
Balzac.—Cuantos.—Un tomo. [Jovellanos. Comedia. Un tomo.]
Santa Teresa.—Obras varias 1 t. [Poetas contemporáneos. Dos t.]
Alarcón. Comedias. Un tomo. [Lord Byron.—Poemas.—Un t.]

Se envían gratis, acompañando al pedido su valor en sellos ó libranza. 3.514